

Prise de position provisoire de Pro Natura Fribourg sur les projets éoliens du Canton

Pro Natura Fribourg soutient la transition énergétique qui doit se faire par la réduction de la consommation et par le développement de la production d'énergies renouvelables. La réduction de la consommation passe par l'assainissement des bâtiments et l'efficacité énergétique, ainsi que par une mobilité davantage basée sur les transports publics et la mobilité douce. Le développement des énergies renouvelables doit privilégier les productions décentralisées (solaire en premier lieu et, si pertinent, petit éolien). Pro Natura Fribourg exige une transition énergétique qui ne se fasse pas aux dépens de la nature et du paysage.

Concernant l'électricité éolienne, Pro Natura Fribourg estime qu'elle doit jouer un rôle d'appoint dans le mix énergétique suisse. Alors que le potentiel éolien est relativement limité dans notre pays et dans notre canton, son impact est en comparaison important, notamment sur les paysages et la biodiversité. Ainsi, Pro Natura Fribourg n'est pas opposé au développement d'infrastructures éoliennes, mais uniquement dans la mesure où ce développement respecte un certain nombre de critères :

- Les parcs ne doivent pas être planifiés en forêt ou dans des zones protégées ;
- Les parcs ne doivent pas porter atteinte à la biodiversité, les couloirs migratoires et la présence d'espèces sensibles doivent notamment être pris en compte ;
- Les mesures de compensations prévues doivent être réalisées avant le parc éolien projeté ;
- Les parcs ne doivent pas mener à la construction de nouvelles infrastructures, notamment des routes, qui augmenteraient encore la pression sur la nature et sur le paysage.

Pro Natura Fribourg constate que les sept projets retenus dans le plan directeur cantonal impactent l'ensemble du territoire cantonal. Par ailleurs, la réalisation de l'ensemble de ces sept parcs n'est pas nécessaire pour atteindre l'objectif de 8-10 % de la part d'éolien dans le canton. C'est pourquoi Pro Natura Fribourg exige que les projets exerçant le moins de pression sur l'environnement soient réalisés en priorité. Entre autres, étant donné ses impacts négatifs reconnus par le Tribunal fédéral, le projet du Schwyberg doit être exclu de la planification.

Pro Natura Fribourg souligne que l'énergie n'est pas uniquement un produit de marché qui sert les intérêts économiques de Groupe E et du canton. L'impact environnemental doit impérativement être intégré dans les prises de décision. Si celui-ci est jugé trop important au regard du rôle énergétique d'appoint des éoliennes, alors il convient de renoncer au développement de nouvelles infrastructures. Pro Natura Fribourg s'opposera vigoureusement à la réalisation de tout parc éolien jugé trop défavorable aux intérêts de la nature et du paysage.

Finalement, Pro Natura Fribourg participera durant le printemps à une séance d'information organisée par Groupe E pour les ONG. Par contre, pour des raisons d'indépendance, nous ne prendrons pas part aux groupes de travail et comités de pilotage des parcs. Pro Natura Fribourg soumet la présente position à ses membres, afin de pouvoir représenter au mieux leurs préoccupations au sujet du développement de l'éolien dans le canton.